



NUEVOS MUSEOS, RENOVACIÓN DE INFRAESTRUCTURA Y ATENCIÓN DE ZONAS ARQUEOLÓGICAS MAYAS, LOGROS DEL PROMESA EN 2024

- El Gran Museo de Chichén Itzá, en Yucatán, se inauguró con 540 piezas y lotes arqueológicos
- Derivado del proyecto prioritario Tren Maya, el programa atiende 29 zonas arqueológicas de la región

Mediante el Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza), durante 2024, en el área maya se inauguraron cinco museos nuevos, reabrió la urbe prehispánica El Meco, en Quintana Roo; se renovó el Museo de Sitio de Palenque (Musipa) “Alberto Ruz L’huillier”, en Chiapas, y se puso en marcha su Centro de Atención a Visitantes (Catvi), entre las acciones más destacadas.

Derivado del proyecto prioritario Tren Maya, la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), ha ejecutado con éxito dicha iniciativa, cuyos resultados se han visto reflejados en las 29 zonas arqueológicas que atiende y en las investigaciones emanadas de las labores de conservación y restauración realizadas a lo largo de la ruta de este medio ferroviario.

Con el objetivo de extender dichas actividades a otros puntos de interés cultural, el INAH incorporó al programa seis sitios arqueológicos: Balamkú, Xpujil, Becán y Hormiguero, en Campeche; Mayapán, en Yucatán; y Chakanbakán, en Quintana Roo, con lo cual se realiza su valor patrimonial.

Los nuevos recintos que abrieron al público corresponden al [Museo de la Costa Oriental](#), en el Parque del Jaguar, en Tulum, Quintana Roo, el cual resguarda más de 300 elementos arqueológicos y etnográficos, distribuidos en tres salas.



En el mismo estado, en la ciudad de [Felipe Carrillo Puerto](#), se rehabilitó el antiguo internado indígena “Gral. Lázaro Cárdenas” como espacio museístico dedicado a las y los líderes mayas *macehualob*.

En la antigua ciudad de Chichén Itzá, en Yucatán, se inauguró un [recinto museístico](#) que exhibe 540 piezas y lotes arqueológicos, mediante los cuales se ofrece un panorama integral de la civilización maya en la región.

Las zonas arqueológicas de [Calakmul](#) y [Edzná](#), en Campeche, ahora cuentan con su respectivo Museo de Sitio, cuyo recorrido complementa la visita. El primero presenta objetos descubiertos en las labores de salvamento arqueológico del Tramo 7 del [Tren Maya](#), como estelas, urnas y vasijas. El segundo recinto brinda información sustentada en más de 80 años de investigación en esta importante ciudad maya, la cual se desarrolló entre los años 400 a 1000 d.C.

Aunado al mejoramiento de museos, el Musipa recibió rehabilitación arquitectónica y actualización museográfica, para la exhibición de 190 objetos arqueológicos del periodo Clásico (250-900 d.C.), así como de contenidos sobre la historia de Palenque.

Asimismo, el inicio de operaciones del [Catvi](#) en este sitio arqueológico chiapaneco, el 14 de diciembre de 2024, representa un avance significativo para la puesta en marcha de los nueve centros restantes, los cuales darán servicio en las zonas arqueológicas de Moral-Reforma, en Tabasco; El Tigre, Calakmul, Edzná y Xcalumkín, en Campeche; y Dzibilchaltún, Chichén Itzá, Uxmal y Ek’ Balam, en Yucatán.

En tanto, en Quintana Roo, la reapertura de la [Zona Arqueológica El Meco](#), el 18 de diciembre de 2024, se suma a los logros más recientes en materia de optimización de áreas de servicio e infraestructura en favor del público.

Otro elemento importante dentro de las acciones del Promeza han sido los laboratorios de restauración, concebidos desde 2021 por la Dirección de Salvamento Arqueológico del INAH. En ellos se han reunido 2,344 elementos, entre cerámica, lítica, concha y hueso, recuperados en los trabajos de excavación de las obras del Tren Maya, de los cuales ya se han restaurado 1,298.

Las labores del Promeza continuarán en 2025, con el objetivo fundamental de preservar, conservar y proteger el patrimonio arqueológico de nuestra nación.